

Pacheco, Cindy, “Burocracia dificulta acceso de indígenas a proyectos productivos, denuncian”, *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 17 de octubre, 2007.

**Dirección electrónica:**

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/10/17/index.php?section=sociedad&article=007n2soc>

Durante el Tercer Encuentro de Mujeres Rurales, Indígenas, y Campesinas, algunos representantes de este sector en el país señalaron que desde el comienzo del sexenio de Felipe Calderón Hinojosa, las reglas de operación para la entrega de proyectos productivos se han “hecho más fuertes”, lo que impide su reparto, principalmente en las zonas marginadas de los estados del sur-sureste.

Ante la secretaria de Desarrollo Social federal, Beatriz Zavala Peniche, presidenta de organizaciones campesinas e indígenas del Estado de México, Jalisco y Oaxaca, que participaron en este encuentro que se desarrolló en Acapulco durante tres días, se quejaron de que para la entrega de los recursos, exigen que las mujeres haga los trámites por computadora e Internet, situación –dijeron– que es imposible para ellas.

En tanto, Alberta Marín Martínez, campesina del municipio de San José del Rincón, estado de México, expresó que a los indígenas de ese lugar “no nos llega el recurso, somos los más olvidados”, y acusó que los gobiernos municipales “manejan el dinero a su manera”.

Asimismo, la presidenta de la Unión Campesina Indígena de Papaloapan Tuxtepec, Oaxaca, María Larios, informó que entre los acuerdos de la reunión, en la que participaron 580 mujeres, solicitaron a las secretarías de la Reforma Agraria, Sagarpa, Semarnat, Seder, a la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, entre otros, que faciliten la entrega de los proyectos, e insistió que desde hace un año “se pusieron más trabas”.

En su intervención la titular estatal de Sedesol, Gloria María Sierra López, hizo un exhorto a las mujeres para “comenzar a utilizar” la tecnología, además de seguir con sus proyectos regionales.

A su vez, Beatriz Zavala Peniche, comentó que “se hacen esfuerzos” para el desarrollo de los proyectos productivos, y afirmó que para 2008 el presupuesto de Sedeso no disminuirá.

Reconoció que las mujeres tienen una “lucha no sólo contra la pobreza” sino contra la discriminación, que tratan de limitar el papel de la mujer al ámbito doméstico y al cuidado de los hijos.

En una entrevista previa, la funcionaria federal reconoció que las mujeres rurales tienen una doble dificultad para la entrega de los recursos, pero descartó que esta situación sea generada por las dependencias encargadas de la liberación de los proyectos.

Agregó que el planteamiento del presupuesto de la Sedeso para el próximo año podría incrementar 36 por ciento, y que en 2006 el recurso aplicado por el Ramo 20, fue de 36 mil millones de pesos.

Comentó que en el primer año del sexenio de Felipe Calderón, hay una disminución “alentadora” de la pobreza extrema en el país, pues de 18 millones 500 mil personas en esta situación, la cifra se redujo a 14 millones de mexicanos con esta desigualdad. Agregó que Guerrero es una de las entidades donde hay más desigualdad en las zonas rurales.

#### Reconoce explotación infantil

Beatriz Zavala Peniche, aceptó que en la región de La Montaña el sector infantil es explotado para los trabajos en los campos de cultivo, ante esto dijo que la Federación fortalecerá el programa Jornaleros Agrícolas, con el que el gobierno de la República busca erradicar esta práctica.

A pesar de no precisar una cifra de los menores que son utilizados para las jornadas agrícolas, consideró que esta situación violenta los derechos de los niños. E indicó que llevarán a cabo un estudio para verificar cuáles y cuántas son las empresas que llevan a cabo esta violación.

“Hemos sido enfáticos con los empresarios agrícolas en que no daremos un solo centavo a proyecto alguno si se tolera el empleo de mano de obra infantil, que es violatorio de las leyes nacionales e internacionales”, expresó.

De acuerdo con información del Programa de Atención a Jornaleros Agrícolas (Paja) en Guerrero 7 mil 629 indígenas jornaleros tenían de 15 a 59 años de edad; de éstos, 3 mil 442 de edades entre seis y 14 años; 2 mil 748 eran menores de cinco años.